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Em 9 de março 

Em conversa interceptada pela Polícia Federal, 
o ex-presidente fala sobre as consequências da 

ofensiva da PF e do Ministério Público. 

"Sou a única pessoa 
que poderia 

incendiar este país"
 

"Eu entrei pra ajudar, 
porque precisamos 
restabelecer a paz"

Em 18 de março, 

O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva disse em discurso 
em ato em apoio à presidente Dilma, na Avenida Paulista, 

em São Paulo, que voltou ao governo não para brigar.

Veja vídeo do 
discurso de Lula na 

manifestação 
pró-governo Dilma.
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"O INCÊNDIO "

SÃO  LUÍS

BRASÍLIA SÃO PAULO

  Bastidores

O deputado maranhense Wever-
ton Rocha integra a comissão que 
julgará o impeachment da presiden-
te Dilma. De saída, deixou claro que 
discorda do possível impedimento 
da petista e votará contra.

Giro

Milhares de 
manifestantes 

saem em defesa 
de Lula e Dilma  
em todo o país 

STF suspende posse de Lula e 
mantém investigações com Moro

 
 

Começa a contar o prazo 
para Dilma se manifestar 

sobre impeachment
 

“Comissão 
começou mal”, 
diz Flávio Dino 

  

 OAB-MA é a favor
do impeachment 
de Dilma Rousseff 

 O ministro Gilmar Mendes, do Supremo Tribunal Federal (STF), colocou um ponto fi nal na guerra de liminares 
que se arrasta desde ontem e suspendeu a posse do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva como ministro da Casa 

Civil. Na decisão do Supremo, Gilmar Mendes também determina que os processos que envolvem Lula na Operação 
Lava-Jato devem fi car sob a relatoria do juiz federal Sérgio Moro, em Curitiba.

PÁGINAS 2 E 3

Petkovic estreia 
no comando do 
Sampaio contra 
Imperatriz hoje

Moto Club já 
está na Série D   

CBF aumenta número de parti-
cipantes na Série D do Brasileiro, e 
estado do Maranhão tem direito a 
duas vagas. Conquista do 1º turno 
dá direito ao Moto disputar o Bra-
sileiro neste ano.Superesportes 10

Superesportes 10

Os nove governadores do Nor-
deste voltaram, novamente unidos, 
a repudiar a abertura do processo de 
impeachment contra a presidente 
Dilma Rousseff, decidida pelo presi-
dente da Câmara, Eduardo Cunha.  



São Luís, sábado, 

19 de março de 2016
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PROTESTOS 

‘A gente tem que 
restabelecer a paz’

Ex-presidente afirma em discurso durante manifestação em São Paulo que voltou ao
governo não para brigar, mas para ajudar o país que, segundo ele, é maior que a crise

O 
ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva disse 
em discurso em ato 
em apoio ao governo 

federal, na Avenida Paulista, 
em São Paulo, ontem, que vol-
tou ao governo não para brigar, 
mas para ajudar a presidente 
Dilma Rousseff a fazer o que 
tem que ser feito no Brasil. 

“Eu entrei pra ajudar a pre-
sidenta Dilma, porque preci-
samos restabeler a paz e a es-
perança e provar que esse país 
é maior que qualquer coisa no 
planeta terra”, disse Lula. “Não 
existe espaço para ódio nesse 
país”. Continuou: “Eu aceitei 
entrar no ministério porque 
faltam dois anos e seis meses 
pra Dilma acabar o mandato 
dela e é tempo suficiente pra 
gente mudar este país”, afir-
mou Lula. 

Movimento na Paulista 

A CUT, organizadora do 
protesto, estima em 250 mil 
pessoas na Paulista no início 
da noite de ontem. A PM ain-
da não divulgou estimativa de 
público. O ato começou às 16h. 
No pico da manifestação, 11 

Militantes e representantes de enti-
dades do Partido dos Trabalhadores (PT), 
Partido Socialista do Brasil (PCdoB), Par-
tido Comunista Brasileiro (PCB), (PDT), 
Partido Progressista (PP), Partido Ge-
ral dos Trabalhadores (PGT), e Central 
Única dos Trabalhadores (CUT), que, 
unidos, formam “o conjunto da socie-
dade contra o golpe”, a favor do gover-
no Dilma Rousseff em um movimento 
contra o impeachment, realizaram  na 
tarde de ontem  mais um ato popular 
na Praça Deodoro,  no Centro de São 
Luís, para marcar posição de apoio a 
Dilma  e à nomeação do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva como minis-
tro da Casa Civil.

Com uma estimativa de chegar a 

quatro mil pessoas, no período da tarde 
também contou com atrações cultu-
rais como tambor de crioula, capoeira 
e bumba meu boi, atraindo a atenção 
de quem passava pelo local.

A trabalhadora rural Adriana Oliveira, 
que é presidente da (CUT) no Maranhão, 
conta que desde janeiro estão sendo fei-
tas plenárias de capacitação na sede da 
CUT e reuniões no sindicato, com o ob-
jetivo de informar e capacitar a popula-
ção sobre um golpe planejado contra o 
governo, que não pode ser aceito, pois 
ameaça interromper a democracia no 
país. “Nosso ato é pacífico e a favor da 
democracia, pois para a classe dos tra-
balhadores a Constituição brasileira deve 
ser respeita’’, disse a militante. 
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Manifestação em São Luís 
contou com atrações culturais

Atos em Brasília e em 
outros estados do país 

STF suspende posse de Lula e mantém investigações com Moro

Na capital maranhense, os manifestantes se concentraram na Praça Deodoro Em Brasília, o movimento foi organizado pela CUT e pela Frente Brasil Popular

Manifestantes a favor do gover-
no Dilma e do PT realizaram ontem 
um ato no Complexo da República, 
no início da Esplanada dos Ministé-
rios, em Brasília. O evento “em de-
fesa da democracia, contra o golpe 
e contra os retrocessos políticos e 
sociais” foi organizado pela CUT e 
pela Frente Brasil Popular do DF.

Por volta das 21h, 6 mil pesso-
as participavam do ato, segundo 
a Polícia Militar. No carro de som, 
a organização dizia que eram 50 
mil manfestantes. Foi destacado 
um efetivo de 1,7 mil policiais mi-
litares, segundo a Secretaria de Se-
gurança Pública. Três delegacias 
da Polícia Civil estão de plantões 

com reforço.
No início da manifestação, fo-

ram apreendidos três foices, um 
machado, 20 facões, canivetes e 
pedaços de babus e paus, informou 
a Polícia Militar. Segundo a corpo-
ração, os objetos foram entregues 
espontaneamente. As manifesta-
ções aconteceram em 26 estados 
e, segundo o último balanço reali-
zado até as 21h15: atos pró-Dilma 
reuniram 1,2 milhão, diz organi-
zação; PM calcula 269 mil pessoas 
em todo Brasil, mesmo assim, es-
pecialista afirmou que o número 
ainda é bem menor que da última 
manifestação realizada no último 
domingo contra Dilma e Lula.  

Números 
segundo 
Datafolha

A manifestação em São Paulo a fa-
vor da presidente Dilma Rousseff e do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
segundo o Datafolha, levou 95 mil pesso-
as à região da Avenida Paulista na tarde 
de ontem. Protestos foram realizados em 
ao menos 45 cidades, incluindo todas as 
capitais do país, mas a capital paulista 
teve a maior aglomeração de pessoas.

O PT, um dos organizadores da ma-
nifestação (ao lado da CUT e outros mo-
vimentos sociais), disse que mais de 500 
mil pessoas estiveram nela. A Polícia Mi-
litar estimou o público em 80 mil pes-
soas às 18h45, no auge do movimento.

Esses protestos pró-Dilma ocorrem 
menos de uma semana depois da maior 
manifestação política já registrada no 
país pelo Datafolha; no domingo (13), 
500 mil pessoas foram à mesma Aveni-
da Paulista pedir a saída da presiden-
te Dilma.

O ato de ontem também foi o maior 
já registrado pelo instituto em favor da 
presidente. Antes dele, a maior concen-
tração em manifestação contra o impea-
chment de Dilma havia sido medida em 
16 de dezembro do ano passado, quan-
do 55 mil pessoas estiveram na região 
da Paulista.

O ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), colocou um ponto final 
na guerra de liminares que se ar-
rasta desde ontem e suspendeu 
a posse do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva como mi-

nistro da Casa Civil. 
A decisão prevalece em rela-

ção às liminares da primeira ins-
tância e vale até que o plenário 
do STF julgue o caso de forma 
definitiva. Gilmar também deci-
diu que as investigações contra 

Lula fiquem nas mãos do juiz fe-
deral Sérgio Moro, que conduz a 
Lava Jato na primeira instância 
de Curitiba.

No mesmo dia, uma nova de-
cisão liminar havia determina-
do a suspensão da nomeação do 

ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva como ministro-chefe 
da Casa Civil da Presidência 
da República. A decisão era do 
juiz Luciano Tertuliano da Sil-
va, da 1ª Vara Federal de Assis, 
em São Paulo.

Na decisão, Silva diz que o 
ato de nomeação do ex-presi-
dente teve por finalidade alte-
rar a jurisdição responsável por 
processar e julgar Lula, assegu-
rando-lhe a competência do Su-
premo Tribunal Federal. Segundo 

o juiz, a nomeação viola o prin-
cípio constitucional que deter-
mina que “ninguém será proces-
sado, nem sentenciado senão 
pela autoridade competente”. 
O pedido foi feito por meio de 
ação popular.

dos 23 quarteirões da Paulista 
estavam ocupados. Pela ma-
nhã, a PM dispersou o ato con-
tra o governo federal iniciado 
na última quarta-feira, quan-
do Lula foi nomeado Ministro 
da Casa Civil, e que fechou a 
Paulista por 39 horas.

Lula voltou a discursar 
na Avenida Paulista quase 14 
anos depois do discurso que 
fez quando foi eleito presiden-
te pela primeira vez, em 2002. 
Ele chegou ao local por volta 
de 19h, subiu no carro de som 
e fez discurso inflamado. “Eu 

espero que seja uma lição para 
aqueles que não acreditam na 
capacidade do povo brasileiro. 
Eu espero que seja uma lição 
para aqueles que nos tratam 
como cidadão e cidadã de se-
gunda classe”, afirmou Lula.

Lula falou sobre as manifes-

Eu aceitei entrar no ministério porque 
faltam dois anos e seis meses pra Dilma 
acabar o mandato dela e é tempo suficiente 
pra gente mudar este país

Lula, ex-presidente 

Lula voltou a discursar na Avenida Paulista quase 14 anos depois, quando foi eleito presidente em 2002

Segundo Datafolha, 95 mil pessoas foram à Avenida Paulista ontem 

tações de grupos contrários ao 
governo e pregou a convivên-
cia pacífica. “Precisa entender 
que democracia é a convivên-
cia da diversidade. Não que-

ro que quem votou na Aécio 
goste de mim. Eu quero que a 
gente aprenda a conviver de 
forma civilizada com as nos-
sas diferenças”, disse.



3POLÍTICA [[ São Luís, sábado, 19 de março de 2016//
w w w . o i m p a r c i a l . c o m . b r
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A direita quer causar uma fratura social no 
Brasil, que é o maior exemplo de mescla 
social que existe na face da Terra”
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José Mujica, ex-presidente do Uruguai.

NE contra o impeachment
Os nove governadores do Nordeste voltaram, novamen-

te unidos, a repudiar a abertura do processo de impeach-
ment contra a presidente Dilma Rousseff, decidida pelo 
presidente da Câmara, Eduardo Cunha (PMDB-RJ). Na 
nota divulgada ontem, os chefes de governo da região que 
mais cresce no Brasil (3,7% do PIB em 2014, contra 0,1% 
do Brasil) classificaram de absurda a tentativa de mergu-
lhar a nação em tumultos derivados de um “indesejado 
retrocesso institucional”. 

Eles lembram que "a decisão de abrir o tal processo de 
impeachment decorreu de propósitos puramente pesso-
ais, em claro e evidente desvio de finalidade".

Os governadores recorrem ao passado histórico recente 
do Brasil para dizer que “gerações lutaram para que tivés-
semos plena democracia política, com eleições livres e peri-
ódicas, que devem ser respeitadas”. E asseguram que o pro-
cesso de impeachment, por sua excepcionalidade, “depende 
da caracterização de crime de responsabilidade tipificado 
na Constituição, praticado dolosamente pelo presidente 
da República. Isso inexiste no atual momento brasileiro”.

Como o momento chegou ao extremo da gravidade, a 
luta pela democracia deve ser a luta todos para todos. O 
juiz Marcelo Semer, da Associação Juízes para a Democra-
cia interpreta a crise como demasiadamente grave: "Há 
um estado policial que está desalojando o Estado Demo-
crático de Direito no país". E acrescenta que quando “um 
juiz ouve a voz das ruas e silencia a da Constituição, ele 
destrói o Estado Democrático”.

Em editorial na edição de ontem, a Folha de S. Paulo 
diz ser imperioso combate à corrupção, entretanto, “não 
pode avançar à revelia das garantias individuais e das 
leis em vigor no país”. Tal lembrança deveria ser desne-
cessária num Estado Democrático de Direito, “mas ela se 
torna relevante diante de recentes atitudes do juiz fede-
ral Sergio Moro. Talvez contaminado pela popularidade 
adquirida nos protestos, Moro despiu-se da toga e fez o 
povo brasileiro saber que se sentia tocado pelo apoio às 
investigações". Ocorre que as investigações não são con-
duzidas pelo magistrado.

O PCdoB na Alema dobrou a bancada, no fechar da “ja-
nela” da reforma política. O partido de Flávio Dino ele-
geu Marco Aurélio, Raimundo Cutrim e Othelino Neto. 
Ontem ganhou Levi Pontes, Ana do Gás e Francisca Pri-
mo, que deixou o PT.

Durante sessão do Conselho Estadual da seccional ma-
ranhense da Ordem dos Advogados do Brasil Maranhão, 
(quinta-feira) foi decidido apoio à abertura do processo 
de impeachment da presidente Dilma Rousself. O presi-
dente Thiago Diaz levará a posição à OAB Nacional, que 
também apoia. Quem diria!

Ex-prefeito de São José de Ribamar e ex-quase candida-
to a governador do Maranhão em 2014, Luís Fernando 
Silva apareceu ontem posando em foto com o atual pre-
feito, Gil Cutrim (PDT). Gil foi vice de Fernando e dele 
ganhou meio mandato, mas ambos andavam fazendo 
beicinho um para o outro. Agora se deram as mãos. Pa-
rece que é pra valer.

No contraponto (1)

Dos governadores que assinam o manifesto contra o 
processo de impeachment de Dilma, Flávio Dino tem sido 
o mais duro no combate aos excessos cometidos pelo juiz 
Sérgio Moro. Tanto por redes sociais, quanto por entrevis-
tas e artigos, Dino não fica calado. Tem reagido sempre.

No contraponto (2)

Segundo Dino, “os grampos que não têm relação com 
fatos investigados devem ser destruídos”. “É o que diz a lei”, 
repica o ex-juiz Dino, aprovado em primeiro lugar no Bra-
sil no mesmo concurso de Moro. Portanto, são contempo-
râneos de toga.

‘Marinada’ (1)

Mesmo sendo mandato eletivo, mas falando em nome 
da Rede, a ex-senadora Marina Silva soltou nota à impren-
sa, pregando “serenidade e, acima de tudo, o respeito às 
instituições democráticas". A Rede é o partido da deputa-
da federal Eliziane Gama. Marina, porém, critica Dilma e 
Lula, de quem foi ministra, e defende novas eleições, com 
ela disputando, obviamente.

‘Marinada’ (2)

Até o fim da tarde de ontem, Eliziane não havia trocado 
a Rede, de Marina, pelo PSB ou outro partido, como estava 
previsto. A deputada é candidata à Prefeitura de São Luís, 
mas encontrou uma pedreira barrando a sua entrada no 
PSB, onde Bira do Pindaré se coloca como o nome da dis-
puta municipal.

Investigados no STF

Dos 65 membros da Comissão Especial que vai ana-
lisar o processo de impeachment da presidente Dilma 
Rousseff, 16 são alvos de investigação no STF por di-
versos crimes, a maioria corrupção, crime eleitoral e 
lavagem de dinheiro. Ora, pílulas!

“Comissão começou mal”, diz Flávio Dino

Começa contagem de prazo para Dilma na comissão 

OAB-MA é a favor do impeachment de Dilma Rousseff

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

Durante sessão do Conselho 
Estadual da Ordem dos Advogados 
do Maranhão, seccional Maranhão, 
ficou decido, por unanimidade, 
recomendar ao Conselho Federal 
que a entidade apoie a abertura 
do processo de impeachment da 
presidente Dilma Rousseff.

A exposição dos motivos foi 
feita pelo relator Pedro Augusto 
Souza de Alencar, vice-presidente 
da OAB-MA, que defendeu que o 
atual governo da presidente pra-
ticou crimes de responsabilidade 
contra a probidade administrati-
va, crimes comuns contra a ad-
ministração pública (prevarica-
ção; advocacia administrativa), 
“que reforçam a necessidade de 
se punir a irresponsabilidade”, 
afirmou o relator.

Os graves atos culminaram nos 
fatos dos últimos dias, de acor-
do com Pedro de Alencar. “Teste-
munhamos a maior interferência 
de um presidente noutro poder, 
quando ficou claro que a nome-
ação do ex-presidente Lula para 
o cargo de ministro era uma frau-
de, evitando-se sua prisão e/ou 
continuidade das investigações. 
Uma afronta ao artigo 12 da Lei 
nº 1079/1950”.

Sobre as gravações

Durante os trabalhos, os conse-
lheiros posicionaram-se também 
a respeito da possível ilegalidade 
da divulgação das gravações de 

Testemunhamos a 
maior interferência de 
um presidente noutro 
poder, quando ficou 
claro que a nomeação 
do ex-presidente 
Lula para o cargo de 
ministro era uma 
fraude, evitando-
se sua prisão e/ou 
continuidade das 
investigações. Uma 
afronta ao artigo 12 da 
Lei nº 1079/1950

Pedro de Alencar, 
advogado

O suposto processo de impeachment tem de 
ser denunciado e enfrentado, para que se dê 
nos termos da legalidade. A comissão ontem 
começou mal. O impeachment é um processo 
de punição por crime de responsabilidade

Flávio Dino, 
governador do MA

Contraponto

A ação da diretoria da seccional 
maranhense da OAB provocou rea-
ções imediatas no meio jurídico. O 
primeiro a se pronunciar abertamen-
te foi o ex-presidente da entidade, 
Mário Macieira. “Quero informar 
que os advogados maranhenses não 
vão se render, nós vamos defender 
a democracia até o fim. A OAB se 
tornou golpista”, anunciou Macieira.

Vale lembrar que, desde quando 
lançou chapa à OAB, Thiago Diaz 
se tornou um adversário a Mário 
Macieira e a briga dos dois grupos 
tem interferido diretamente nos ru-
mos da Ordem.

O governador do Maranhão, 
Flávio Dino (PCdoB), disse que 
a comissão especial que analisa 
o impeachment da presidente 
Dilma Rousseff na Câmara dos 
Deputados começou muito mal, 
pois cometeu uma irregularidade 
ao apensar ao processo a delação 
premiada do senador Delcídio 
do Amaral. A afirmação foi feita 
durante uma palestra promovi-
da pela Carta Capital, na cidade 
de São Paulo (SP).

“O suposto processo de im-
peachment tem de ser denuncia-
do e enfrentado, para que se dê 
nos termos da legalidade. A co-
missão ontem começou mal. O 
impeachment é um processo de 
punição por crime de responsa-
bilidade”, comentou. Ele lembrou 
que Dilma é acusada no proces-
so de ter cometido as pedaladas 
fiscais. “Essa é a denúncia rece-

A exposição dos motivos foi feita pelo vice-presidente Pedro Augusto 

conversas, especialmente conten-
do diálogos da presidente e do ex-
presidente. “É inaceitável que um 
juiz de primeira instância viole 
seu sigilo e divulgue o material, o 
que merece urgente e séria apu-
ração de responsabilidade, mas 
o contexto destas não pode ser 
desprezado, uma vez que denota 
a grave situação pela qual passa a 
democracia nacional”, disse Thia-
go Diaz, presidente da OAB-MA.

Mais uma vez, a seccional ma-
ranhense, por meio dos seus repre-
sentantes no Conselho Estadual, 
reafirmou repúdio em relação às 
referências deselegantes e desres-
peitosas dirigidas à Ordem dos 
Advogados do Brasil, à Suprema 
Corte e ao Congresso Nacional, 
com a utilização de termos im-

pronunciáveis, oriundos de figu-
ras proeminentes da República - 
chefe de gabinete da Presidência 
da República.

Por força constitucional e legal, 
e por imperativo histórico e social, 
a OAB possui missões republica-
nas que, no seu alcance maior, ex-
pressam os anseios da sociedade 
civil brasileira. Assegurar o pleno 
e regular funcionamento das ins-
tituições, o exercício profissional 
de qualquer cidadão e tratá-lo com 
respeito, significa dar prevalência 
ao Estado de Direito e contribui 
para uma sociedade justa. A OAB 
continuará atuando contra os ar-
bítrios e injustiças, combatendo 
o desrespeito, a desigualdade, a 
corrupção e lutando pelo forta-
lecimento da democracia.

bida formalmente, restrita a esse 
tema, mas a comissão apensou 
a delação do Delcídio Amaral. 
Delação premiada não é prova 
e nada tem a ver com pedaladas 
fiscais. É um elemento estranho 
no processo”, explicou.

Segundo Dino, o principal 
problema político do Brasil é 

o crescimento avassalador de 
movimentos com ideologia 
fascista. “São grupos inorgâni-
cos, rejeitando líderes, mas ao 
mesmo tempo em busca de um 
führer, de um condutor. Outrora 
foram as Forças Armadas, hoje 
é a toga”, afirmou. Segundo o 
governador, exemplo disso é o 

episódio das escutas telefônicas, 
com a divulgação dos diálogos 
entre Dilma e o ex-presidente 
Lula, “que descumpriram várias 
regras jurídicas”. O governador 
diz que o Estado tem o dever de 
conter grupos violentos, defen-
dendo a legalidade e a constitu-
cionalidade.

O político do PCdoB também 
criticou a proposta de semipresi-
dencialismo que está sendo dis-
cutida atualmente no Congresso. 
Para ele, só é possível imaginar 
o semipresidencialismo ou se-
miparlamentarismo se o chefe 
de Estado puder dissolver o Par-
lamento e convocar novas elei-
ções, o que o projeto em discussão 
não prevê. Além disso, o regime 
presidencialista no Brasil foi es-
colhido em plebiscito, derivado 
este da Constituição, por isso não 
se pode alterá-lo assim.

Um movimento atípico ontem 
no Congresso Nacional deu início 
à contagem do prazo de dez ses-
sões plenárias para que a presiden-
ta Dilma Rousseff se manifeste so-
bre o processo de impeachment 
que começa a ser analisado pelos 
deputados da comissão especial 
instalada na última quinta-feira. 
O presidente da Câmara, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), abriu sessão 
não deliberativa, que entrou na 
contabilidade dos dias. Em pou-
cos minutos, mais de 60 deputados 
registraram presença, enquanto 
o quórum mínimo era de 51 par-
lamentares.

Cunha confirmou novas ses-
sões na próxima segunda, terça e 
quarta-feira, véspera de feriado que 
geralmente esvazia a Casa. O pee-
medebista já havia anunciado que 
a comissão que analisa o processo 
de impeachment terá “agilidade to-
tal”, mas lembrou que, dependen-
do do tempo usado pelo Planalto 
para a apresentação dos argumen-
tos, esse ritmo pode ser compro-
metido. A estimativa inicial era de 
45 dias para a comissão concluir 
o parecer que será submetido ao 
plenário da Casa.

Há mais de seis meses a Câma-
ra não registra quórum mínimo às 
sextas e segundas-feiras. Como a 
sessão do dia 21 é extraordinária, 
a previsão é que também reúna o 
número de deputados necessários. 
“Na segunda-feira já estava progra-

mada a sessão deliberativa e ire-
mos votar. Foi combinado antes do 
processo que foi colocado”, disse 
Cunha. A sessão foi marcada para 
as 18h, depois do acordo firmado 
entre líderes, que têm reunião as 
16h para definir se a composição 
das bancadas será calculada pelo 
início da legislatura ou pela altera-
ção, com o fim do prazo hoje para 
mudança de partido sem a per-
da do mandato, a chamada jane-
la partidária. O processo permitiu 
que, até a manhã de hoje, 63 par-
lamentares trocassem de legenda 
sem sofrer sanções. “Minha esti-

mativa é que passará de 70 até o 
fim do dia”, adiantou.

Cunha defendeu que a comis-
são trabalhe com “serenidade, mas 
também com celeridade”. Ele vol-
tou a destacar que o colegiado tem 
“importância relativa” e que a de-
cisão final será dada em plenário. 
“Vi, pelo líder do governo, que eles 
vão antecipar a apresentação da 
defesa. Seria muito bom porque 
facilitaria o processo para que fos-
se mais rápido. É bom para todo 
mundo ser for rápido. [O prazo] 
pode ser abreviado. Se ficar neste 
ritmo de dar quórum às segundas 

e sextas, pode cair para 30 dias”, 
afirmou.

Enquanto o presidente da Câ-
mara aposta na apresentação do 
relatório em plenário na semana 
do dia 20 de abril, a oposição acre-
dita na conclusão do processo em 
menos tempo. “Alcançamos o quó-
rum hoje. Significa mais um dia 
no avanço do processo de impe-
achment e um dia vencido para 
que a presidenta Dilma Rousse-
ff apresente sua defesa. Se tudo 
ocorrer como a gente imagina, lá 
pelo dia 13 ou 14 de abril teríamos 
condições de trazer o processo de 
impeachment para ser votado no 
plenário”, disse o líder do PSDB, 
Antonio Imbassahy (SP). 

Na segunda-
feira já estava 
programada a 
sessão deliberativa 
e iremos votar. Foi 
combinado antes 
do processo que foi 
colocado

Eduardo Cunha, 
presidente da Câmara 



SEGUNDA/SÁBADO DOMINGO

VENDA AVULSA

CAPITAL

INTERIOR

OUTROS ESTADOS

R$ 2,00

R$ 2,00

R$ 2,0 0

R$ 3,00

R$ 3,00

R$ 4,00

D.A Press Multimídia
Atendimento para venda e pesquisa de conteúdo: Pessoalmente: SIG Quadra 2, nº 340, 

bloco I, Cobertura – 7061-901 – Brasília – DF, segunda a sexta, das 10h às 17h.
Por e-mail ou telefone: de segunda a sexta e feriados, das 9h às 22h/ sábados, das 14h às 
21h/ domingos, das 15h às 22h/. E-mail: dapress@dabr.com.br Telefones: (61) 3214.1575 
/1582/1568/0800 647 73 77. Fax: (61) 3241.1595.

PROIBIDA VENDA POR MENOR

CIRCULAÇAO    3212 2033

GERAL    3212 2000

COMERCIAL    3212 2030

REDAÇÃO      3212 2010

ATENDIMENTO AO ASSINANTE     3212 2012

CLASSIFICADOS     3212 2087

Diretor de Administração e Finanças

O IMPARCIAL ACOLHE ARTIGOS ANALÍTICOS SOBRE OS TEMAS GERAIS E ESPECÍFICOS PARA A PÁGINA DE OPINIÃO. PORÉM, COMO TRATA-SE DE UM ESPAÇO 
PARA ESTIMULAR O DEBATE, FORTALECER E DEMOCRATIZAR AS INFORMAÇÕES, OS TEXTOS  TERÃO QUE CONTER ENTRE 2.500 E 4.500 CARACTERES. SÃO 
RECUSADOS ARTIGOS QUE SE PRESTAM A HOMENAGEAR. EXIGE-SE AINDA: A IDENTIFICAÇÃO COMPLETA DO AUTOR, ENDEREÇO E-MAIL E TELEFONE. 

JOSÉ 
LEMOS
PROFESSOR 

ASSOCIADO NA UFCE

LEITOR LIGADO...

Foi manchete...

NOSSOS TELEFONES:  GERAL: 3212-2000    COMERCIAL: 3212-2030    CLASSIFICADOS: 3212-2020    CAA - CENTRAL DE ATENDIMENTO AO ASSINANTE: 3212-2012   REDAÇÃO: 3212-2010 

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

www.oimparcial.com.br

Ano LXXXVIII  Nº 34.207

www.oimparcial.com.br

  R$ 1,00     

CAPITAL  R$ 2,00     
 INTERIOR  R$ 3,00

 

Alta 06h04    6,2m
Baixa 12h09  -0,1m 
Alta 18h19    6,5m

  Marés   Loterias
QUINA  Concurso n. 3741

19 23 72 79 80 

TIMEMANIA  Concurso n. 701

01     06    36   44    56      61    75
TIME DO CORAÇÃO: 
PALMAS - TO

 COM   "O PIRES"  
E  SEM  SÓCIOS

Afi rmando ser uma resposta às manifestações que explodiram no país durante o último fi m de semana, a presidente Dilma Rousseff entregou ao Congresso Nacional o pacote 
anticorrupção, que tem como objetivo moralizar a política brasileira. Deputados e senadores vão poder contribuir para o aprimoramento da proposta do governo federal  

POLÍTICA 2
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W W W .  S U P E R E S P O R T E S . C O M . B RSão Luís, segunda-feira, 28 de julho de 2014

Clubes ma ra nhenses 
sofrem com folta   de  
recursos fina nceiros

  Giro  Bastidores
Na mesma terça-feira em que o 
Congresso Nacional promulgou 
a PEC do Orçamento Impositivo, 
a Assembleia Legislativa do Mara-
nhão propôs novo projeto sobre o 
mesmo assunto.

  #pdv
O papa Francisco nomeou Esme-
raldo Barreto de Farias como bis-
po auxiliar de Dom José Belisá-
rio da Silva, na Arquidiocese de 
São Luís do Maranhão, informou 
a Santa Sé. 

 Brasília-DF

Em conversas reservadas, os po-
líticos não têm mais dúvidas: se o 
PMDB pender para a oposição ou 
sentir a chance de sobrevivência 
longe da sombra, a possibilidade 
de o governo virar o jogo é zero.

Dilma reage e lança 
pacote anticorrupção

 Prefi ro ser mal-educado 
do que achacador

O governo do estado receberá o em-
baixador da Índia no Brasil, Suni-
lKumarlal. A visita acontece entre os 
dias 22 e 24 de março e tem como 
objetivo estreitar os laços econô-
micos e comerciais.

QUINTA-FEIRA, 19 DE MARÇO DE 2015

 Aumenta  
fa cilida de pa ra  

a quisiçã o 
de imóvel

O programa habitacional Minha 
Casa, Minha Vida ampliou a fai-
xa salarial e, com isso, mais pes-
soas serão benefi ciadas na hora 

de adquirir a casa própria. Antes, 
apenas aqueles com renda até R$ 
1.600 eram aceitos no programa.   

URBANO

PMDB ameaça e Cid Gomes é 
demitido do Ministério da Saúde

POLÍTICA 2

 Projeto de lei que tipifi ca o crime de caixa 2 
e propõe pena de três a seis anos para quem 

fraudar a fi scalização eleitoral, inserindo 
elementos falsos ou omitindo informações.

COMBATE 
AO CAIXA 2

 Criminalização da “lavagem eleitoral”, com pena de três 
a dez anos de reclusão para quem ocultar ou dissimular, 
para fi ns eleitorais, da natureza, origem, localização, dis-

posição, movimentação ou propriedade de bens.

 Projeto de lei que amplia a 
exigência da Ficha Limpa para 

todos os servidores dos poderes 
Executivo, Legislativo e Judiciário.

AMPLIAÇÃO DE PENA
PARA CRIME ELEITORAL 

AMPLIAÇÃO DO
 FICHA LIMPA 

Ma ra nhenses ga nha m novo shopping
A região metropolitana de São Luís ganhou mais um presente, com uma grande festa. Foi inaugurado, ontem, o 

Shopping Pátio Norte, no Maiobão. O mais novo empreendimento traz a proposta de não ser apenas um local de 
compras, mas também de lazer, entretenimento e serviço social. O centro comercial também traz novidades, como 

ser o primeiro da região a inaugurar simultaneamente com o cinema. NEGÓCIOS 7

Programas de sócio-torcedor 
são fórmulas de sucesso no 
mundo todo. No Brasil, al-
guns clubes já vêm lucrando 
com a iniciativa. Porém, no 
Maranhão, os clubes vêm so-
frendo com a baixa adesão e 
o alto índice de inadimplên-
cia, o que acaba ocasionan-
do prejuízos.

SUPERESPORTES 4 E 5

 Pesquisa  mostra  
que 23% dos rios 
têm á gua  ruim 
pa ra  ca pta çã o

GERAL 5

MINHA CASA , 
MINHA VIDA
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 Governo va i 
receber R$ 88 
milhões pa ra  

a plica r na  sa úde 
A saúde pública do Maranhão 

receberá este ano mais R$ 
88.252.000 em investimentos, 
além do que já estava previsto. 
Na votação do Orçamento da 

União, no Congresso Nacional, 
o Estado foi benefi ciado.   

GERAL 6

VEÍCULOS

Foton Aumark chega ao merca-
do maranhense para movimentar 
setor de caminhões leves. Marca 
chinesa apresenta veículos mo-

dernos e que obedecem critérios 
de alta tecnologia com 
conforto e praticidade.   

VEÍCULOS 7

 Servidores da  
Câ ma ra  vã o 

ga nha r direito 
de se a posenta r  

POLÍTICA 3
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Governo dá pontapé 
inicial para construção 
da Praça Negro Cosme
Governo do estado vai construir a ‘Praça Negro Cosme’, espaço cultural que representa uma 
homenagem a um dos líderes da Balaiada, importante movimento ocorrido no Maranhão

O Governo do Maranhão, 
por meio da Ouvidoria Geral 
do Estado (OGE), órgão vin-
culado à Secretaria de Estado 
de Transparência e Contro-
le (STC), participou de dois 
encontros, esta semana, em 
Brasília, voltados para deba-
tes sobre o fortalecimento dos 
serviços de ouvidoria.

No Encontro da Rede de 
Ouvidorias, na última quarta-
feira, na Controladoria-Geral 
da União (CGU), foi debati-
do o fortalecimento da rede, 
uma ação voltada para a inte-
gração do setor.  A iniciativa 
e resultado das atividades do 
Programa de Fortalecimento 
das Ouvidorias, criado pela 
CGU, em 2015, para apoiar ór-
gãos e entidades municipais, 
estaduais e de outros poderes 
na execução das atividades de 
ouvidoria.

Representantes de 13 es-

tados debateram uma minu-
ta de regimento interno, com 
objetivos, finalidades e me-
canismos de funcionamento 
da rede, que será aprimorada 
pela OGU. Na ocasião, tam-
bém, houve troca de experi-
ências sobre o cumprimento 
da Lei de Acesso à Informação. 
Uma nova reunião foi marca-
da para 18 de maio.

“A criação da Rede de Ou-
vidorias Nacional é de suma 
importância para os estados, 
pois é uma iniciativa que pro-
move o intercâmbio de experi-
ências, padroniza os serviços 
e fortalece as ouvidorias pú-
blicas no Brasil. O Maranhão 
é exemplo de transparência 
e ouvidorias, mas ainda tem 
muito a desenvolver e esta-
mos abertos a novos apren-
dizados”, destacou o ouvidor 
Geral do Estado do Maranhão, 
Marcos Caminha.

Reunião de ouvidorias

Outra importante participação do 
Governo do Maranhão, por meio 
da OGE/STC, foi na Reunião Geral 
de Ouvidorias 2016 que aconteceu 
na quarta (16) e quinta-feira (17), 
na sede do Banco Central do Brasil.

Promovido pela Ouvidoria Ge-
ral da União, unidade da Contro-
ladoria-Geral da União (CGU), o 
evento teve por objetivo estimu-
lar o diálogo sobre o papel e os 
avanços do trabalho das ouvido-
rias públicas no Brasil.

“O Maranhão, agora, é refe-
rência nacional em acesso à infor-
mação, pois estamos em primeiro 
lugar no ranking nacional, além 
de apresentarmos nossas ações, 
foi um momento de muito apren-
dizado”, destacou Marcos Cami-
nha. Ele explicou que a experi-
ência de sucesso na adoção do 
Sistema Eletrônico de Serviço de 
Informação ao Cidadão (e-SIC).

O 
governador Flávio Dino 
assinou na ontem or-
dens de serviço de obras 
de habitação, sanea-

mento e urbanização em 12 ci-
dades maranhenses. Em São Luís, 
no bairro Fé em Deus, o Gover-
no do Maranhão vai construir 
a ‘Praça Negro Cosme’, espaço 
cultural que representa uma 
homenagem a um dos líderes 
da Balaiada, importante movi-
mento pela luta de direitos no 
Maranhão.

O espaço contará com um 
Centro de Referência em Igualda-
de Racial e Iniciação ao Trabalho 
e um Centro de Referência Espe-
cializado em Assistência Social 
(CREAS). O objetivo é garantir 
à população que vive na região 
atendimento especializado e es-
paço de cultura e lazer com equi-
pamentos coletivos, como play-
ground e academia ao ar livre.

“Temos muito a caminhar 
em um país que sempre foi tão 
desigual. O nosso compromisso 
é o de respeitar as diferenças. Os 
negros têm direito à sua histó-
ria, seus heróis, suas tradições e 
sua religião. A ‘Praça Negro Cos-
me’ é parte de um conjunto de 
propostas do nosso governo que 
têm como objetivo promover a 
igualdade e o direito para todos”, 
disse o governador Flávio Dino.

O projeto de construção da 
‘Praça Negro Cosme’ será con-
cretizado em um dos bairros da 
capital que mais recebeu comu-
nidades quilombolas. A ideia é 
que o Centro de Referência em 
Igualdade Racial e Iniciação ao 
Trabalho valorize a economia 
criativa da região.

“Essa região à margem es-
querda do rio Anil é habitada 
por comunidades quilombo-
las que vieram para São Luis e 
é para esse povo que está sen-

Os segmentos da Cons-
trução Civil e da Agrope-
cuária foram destaques no 
crescimento do número de 
ocupados no Maranhão no 
quarto trimestre de 2015 em 
relação ao mesmo período de 
2014. É o que relata a análi-
se da Pesquisa Nacional por 
Amostragem de Domicílios 
(Pnad) Contínua, divulgada, 
ontem, pelo Instituto Mara-
nhense de Estudos Socioe-
conômicos e Cartográficos 
(Imesc).

Segundo a Pnad Contínua, 
o mercado de trabalho nacio-
nal apresentou deterioração 
de indicadores em 2015 em 
relação a 2014, considerando 
a ampliação na taxa de deso-
cupação, a queda no nível da 
ocupação e da massa de ren-
dimentos reais.

No Maranhão, foi registra-
da uma taxa de desocupação 
média em 2015 de 8,5%, com 
aumento de 1,7 pontos per-
centuais em relação ao ano de 
2014, ao mesmo tempo em que 
o número de ocupados apre-
sentou crescimento de 0,3% na 
mesma base de comparação.

Resultado

Com relação à massa de ren-
dimentos reais da população 
ocupada, atingiu-se R$ 2,49 
bilhões no último trimestre 
de 2015, maior valor da sé-
rie da Pnad Contínua iniciada 
em 2012, o que sinalizou uma 
contratendência no desempe-
nho do estado, que registrou 
crescimento de 2% em 2015, 
enquanto que o resultado do 
país foi negativo, com uma 
queda de 2,4%.

Para o economista do 
Imesc, Geilson Pestana, diante 

NÚMEROS

Imesc aponta aumento nas 
taxas de postos de trabalho 

Sobre a Pnad Contínua

A Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad) 
Contínua é realizada pelo Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). Destina-se a produzir informações 
contínuas sobre a inserção da população no mercado de 
trabalho associada a características demográficas e de edu-
cação. É realizada em aproximadamente 211 mil domicí-
lios em 3.500 municípios.

No caso do Maranhão, a amostra da pesquisa inclui da-
dos de 199 municípios, a maior taxa de cobertura no pla-
no nacional. Os resultados são divulgados para São Luís e 
Região Metropolitana (por enquanto, agregando os mu-
nicípios de São Luís, Raposa, Paço do Lumiar e São José de 
Ribamar, além de Alcântara) e o estado agregado.

da deterioração do emprego for-
mal e da conjuntura nacional e 
internacional adversas, o Mara-
nhão apresentou ampliação na 
taxa média de desocupação em 
2015 comparada a 2014.

“O estado fechou o ano com 
crescimento do quantitativo de 
ocupados e do rendimento mé-
dio real em relação a 2014. Isto 
sinaliza que houve um aumen-
to da procura por emprego de 
uma parcela da mão de obra que 
estava inativa, além da pressão 
exercida pelos trabalhadores for-
mais desligados”, afirmou Geil-
son Pestana.

O Maranhão foi menos atin-
gido do que a média da região 
Nordeste e do país, em termos 
da taxa de desocupação. Contri-
buíram para esses resultados as 
políticas anticíclicas colocadas 
em prática pelo Governo do Es-
tado ao longo de 2015.

O estado fechou o 
ano com crescimento 
do quantitativo 
de ocupados e do 
rendimento médio 
real em relação a 
2014. Isto sinaliza 
que houve um 
aumento da procura 
por emprego de 
uma parcela da mão 
de obra que estava 
inativa, além da 
pressão exercida 
pelos trabalhadores 
formais desligados

Geilson Pestana, 
economista do Imesc

do construída esta grande obra, 
complementada agora pelo go-
vernador Flávio Dino”, explicou 
o secretário da Igualdade Racial, 
Gerson Pinheiro.

De acordo com o secretá-
rio, o Centro de Referência em 
Igualdade Racial e Iniciação ao 
Trabalho congregará atividades 
voltadas para desenvolvimen-
to da economia criativa da re-
gião, baseada na produção cul-

tural, que é muito diversificada 
e com forte influência da cultura 
do povo negro. “Para isso, serão 
ofertados cursos de capacitação, 
oficinas, teatro, espaços de es-
tudo e lazer”, garantiu Gerson 
Pinheiro.

No local também será cons-
truído um Centro de Referên-
cia Especializado em Assistência 
Social (CREAS), que oferecerá 
serviços especializados e conti-

A assinatura para a contrução do espaço cultural foi realizada ontem pelo governador do estado, Flávio Dino 

O nosso compromisso é o de respeitar as 
diferenças. Os negros têm direito à sua 
história, seus heróis, suas tradições e 
sua religião... 

Flávio Dino, 
governador do Maranhão

nuados a pessoas e famílias em 
situação de risco ou violação de 
seus direitos, fortalecendo vín-
culos familiares e comunitários, 
priorizando a reconstrução de 
suas relações familiares e favo-
recendo a superação da situação 
apresentada.

12

cidades também serão 
beneficiadas com obras de 
habitação, saneamento e 

urbanização 

PARTICIPAÇÃO

Encontros sobre 
ouvidorias em Brasília
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G I RO
 A gente tem que 
restabelecer a paz 
Lula

O papa é pop
O papa Francisco inaugura 

hoje sua conta no aplicativo de 
compartilhamento de fotos Ins-
tagram, sob o nome de "Fran-
ciscus", aumentando assim sua 
presença nas redes sociais após 
o sucesso alcançado no Twitter. 
Irá movimentar a conta com fo-
tos e vídeos. O papa escolheu a 
data do sábado, dia de São José 
e no qual se comemora o início 
oficial de seu pontificado, após 
três anos, quando celebrou a mis-
sa de entronização na Basílica 
de São Pedro.

Dia Mundial da 
Água 1

Próxima terça é Dia Mundial da Água. 
Para celebrar a data, a Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente inicia a progra-
mação já na próxima segunda-feira 
com o seminário sobre manan-
ciais de São Luís. O secretário da 
Semmam, Marco Aurélio Diniz, 
faz a abertura do evento, que 
conta com cinco palestras e 
acontece no Auditório do 
Centro Pedagógico Pau-
lo Freire, da Universida-
de Federal do Maranhão 

(UFMA), às 14h.
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Dia Mundial 
da Água 2

A partir das 13h, começam as ins-
crições , que podem ser realizadas 

no local, garantindo o certifica-
do de participação. Na terça, 

entre 9h e 17h, serão distri-
buídas mudas de plantas 

e ministradas palestras 
voltadas para o tema, 
no Parque do Bom 
Menino, para cerca 
de 400 alunos da 
rede pública 
de ensino.

Contra o impeachment
O deputado maranhense Weverton Rocha integra a comis-

são que julgará o impeachment da presidente Dilma. De sa-
ída, deixou claro que discorda do possível impedimento da 
petista e votará contra. E para sustentar sua posição, lem-
brou a cassação de Jackson Lago. “Tive a triste oportuni-
dade de vivenciar este momento difícil, em que um go-
verno, legitimamente eleito, que foi o do Dr. Jackson 
Lago, foi interrompido no seu segundo ano de go-
verno. Todos sabem que os argumentos jurídicos 
utilizados naquela época foram extremamente 
montados através de uma grande farsa para ar-
rancar, de forma popular, o mandato do Dr. 
Jackson Lago”, disse.

Cuba e EUA
Barack Obama chega amanhã a Cuba para 

selar uma aproximação entre dois países ini-
maginável há pouco tempo e saudada de for-
ma unânime em todo o mundo. Um êxito de 

sua política externa, que contrasta com a polê-
mica gerada por suas decisões no Oriente Mé-

dio. A prudência é a palavra chave da política 
externa do 44º presidente dos Estados Unidos, 

eleito com a promessa de colocar fim a duas 
guerras (Iraque e Afeganistão). Não está pre-

visto, no entanto, nenhum encontro com seu 
irmão mais velho, Fidel, afastado do governo 

há uma década.

Apanha e cresce
Segundo números do TSE, entre julho de 2005 e fevereiro de 2016, o PT ganhou 

547.626 novos filiados - mais que a soma dos três maiores partidos de oposição: PSDB 
(que ganhou 315.351 novos integrantes), PPS (60.254) e DEM (46.759). Ao todo, o par-
tido tem 1,58 milhão de filiados, atrás apenas do PMDB, que tem 2,37 milhões.

E os protestos?
Até agora, os manifestantes em favor do 

impeachment em São Luís demonstraram 
mais disposição para bater panela nas va-
randas de apartamentos do que para ir às 
ruas. Na quinta (17), um protesto marcado 
para o fim da tarde fracassou. Alguns não 
concordaram em protestar na Avenida Li-
torânea. Resultado: aproximadamente 50 
pessoas participaram. Ontem, a organiza-
ção não sabia explicar o porquê de tão pou-
cos gatos pingados. Eles esperavam quatro 
mil e não apareceram 100 pessoas. A chuva, 
certamente, é uma das culpadas.
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A Prefeitura de São Luís, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), tem realiza-
do reuniões periódicas com as 
entidades representativas dos 
professores, dos dirigentes de 
escolas comunitárias, das áreas 
de segurança pública, e grupos 
integrantes do setor para discu-
tir as demandas da Educação 
no município de São Luís, bus-
car soluções e planejar ações 
que fortaleçam o ensino pú-
blico na capital maranhense.

As reuniões têm sido con-
duzidas pelo secretário mu-
nicipal de Educação, Moacir 
Feitosa. “A recomendação do 
prefeito Edivaldo é, a partir de 
um diagnóstico preciso, agir-
mos para sanar as dificulda-
des e problemas encontrados, 
e darmos prosseguimento ao 
projetos e programas já implan-
tados”, destacou o secretário.

Entre os vários encontros que 
teve na última semana, o titular 
da Semed recebeu em seu ga-
binete os líderes da Comissão 
de Educação da Câmara Mu-
nicipal de São Luís, vereadores 
Pavão Filho, Marquinhos e Ri-

cardo Diniz. Eles entregaram a 
Moacir Feitosa uma cópia do re-
latório de visitas técnicas feitas 
pela comissão a oito Unidades de 
Educação Básica da Zona Rural 
de São Luís. “É um relatório por 
amostragem sobre as condições 
das escolas da rede municipal”, 
observou Pavão Filho.

ESTRATÉGIAS

Moacir Feitosa informou à Co-
missão de Educação da Câmara 
que há uma equipe técnica da 
Semed em campo trabalhando 
para fazer um levantamento 
da situação de todas as esco-
las do Município. A partir do 
diagnóstico, a Prefeitura de São 
Luís vai intensificar o cronogra-
ma de requalificação estrutu-
ral das escolas, tanto da zona 
rural quanto da zona urbana. 
Sobre a questão de segurança, 
levantada pelos vereadores, o 
titular da Semed falou das es-
tratégias conjuntas, com as se-
cretarias estaduais e municipais 
de segurança, para ampliação 
do serviço nas escolas da rede 
municipal.

RENATA HARRISON
 

A 
buraqueira ao longo 
da  MA-201 tem revol-
tado quem passa pelo 
local. Os buracos já to-

maram conta de boa parte da 
avenida, o que vem causando 
lentidão e engarrafamentos no 
trânsito. 

Seu Raimundo Nonato que 
passa todos os dias pela MA- 201, 
também é conhecida como Es-
trada de Ribamar, reclama do 
descaso e da falta de respeito 
com os motoristas. “Eu passo 
por aqui todos os dias e há muito 
tempo enfrento esses transtor-
nos e ninguém faz nada. Quando 
ajeitam uma parte, outra quebra, 

e assim vamos vivendo nesse 
impasse”, comentou revoltado.

Os carros que trafegam dia-
riamente pela avenida apresen-
tam muitos defeitos. A dona de 
casa Maria Bezerra, que tam-
bém passa pelo local todos os 
dias, fala da sua situação e do 
gasto que já teve com o veículo. 
“O meu carro já quebrou aqui 
duas vezes, tive que mandar con-
sertar e o prejuízo foi só meu. 
Nem a prefeitura nem governo 
do estado se responsabilizam, 
e só quem sofre as consequên-
cias somos nós. Pelo visto, vai 
continuar assim”, disse a dona 
de casa. 

Com as frequentes chuvas, 
o problema só tende a piorar, o 

MOBILIDADE  URBANA

Chuvas agravam problemas 
na Estrada de Ribamar

Com a chegada do período chuvoso, motoristas que trafegam cotidianamente pela MA-20, 
conhecida popularmente como Estada de Ribamar, reclamam dos buraco e lentidão no trânsito

O meu carro já quebrou aqui duas vezes, 
tive que mandar consertar e o prejuízo foi 
só meu. Nem a prefeitura nem governo do 
estado se responsabilizam, e só quem sofre 
as consequências somos nós. Pelo visto, vai 
continuar assim

Maria Bezerra,  dona de casa

Para amenizar situação, equipes da Sinfra estão realizando serviços emergenciais de tapa-buracos                          Outra medida que está sendo tomada para dar maior fluidez ao trânsito é a desobstrução do Rio Paciência

que causa mais revolta aos mo-
toristas. Oziel Pereira diz que 
a avenida sempre deixou a de-

sejar, pois os problemas nun-
ca são resolvidos por comple-
to. “Há anos trafego por aqui e 

continua a mesma coisa. Esse 
asfalto tem que ser melhorado 
cem por cento, a camada é muito 
fina. O governo tem que colocar 
um asfalto ao menos com uma 
espessura maior, assim, os bu-
racos custam mais a aparecer”, 
disse o motorista.

Quem tenta chegar à Estra-
da de Ribamar se depara com 
outro problema: engarrafamen-
to. No sentido Maiobão/For-
quilha, o trânsito é bem lento 
ainda por conta dos buracos, 
e essa lentidão facilita a ação 
dos bandidos, principalmente 
à noite. Algumas áreas já foram 
recuperadas, mas outras con-
tinuam do mesmo jeito. 

Em nota, a Secretaria de Es-

tado de Infraestrutura (Sinfra) 
informou que equipes estão tra-
balhando constantemente nesta 
e em outras rodovias da região 
metropolitana de São Luís, com 
a realização de serviços emer-
genciais de tapa-buracos, para 
facilitar a mobilidade da popu-
lação que utiliza essas estradas. 
Eventualmente, os serviços são 
paralisados, devido à ocorrência 
de chuvas, e serão retomados 
tão logo seja possível.

Na MA-201, a Sinfra também 
está realizando um serviço para 
desassorear o Rio Paciência e 
evitar que ele volte a transbor-
dar durante as chuvas, o que 
tem prejudicado o trânsito e a 
pavimentação da rodovia.

CONVOCAÇÃO

INSS realiza mutirão agendado
GLADYS ALVES

Um mutirão será realizado pela 
Gerência Executiva do INSS em 
São Luís, que acontecerá durante 
todo o dia de hoje na Agência da 
Previdência Social Bom Menino, 
localizada no Centro, e na Agên-
cia da Previdência Social Nazaré, 
localizada no bairro do Angelim. 
A ação terá início às 7h30, indo 
até as 18h. Serão atendidos se-
gurados que foram convocados 
antecipadamente por meio de li-
gações telefônicas e que possuem 
agendamento para os meses de 
março, abril e junho.

O objetivo é antecipar o aten-
dimento de benefícios agendados 
e, dessa forma, reduzir o tempo de 
espera dos segurados. De acordo 
com a analista do Seguro Social 
Maria Antônia Bogea, o mutirão irá 
diminuir o distanciamento entre 
o agendamento e o atendimen-
to. Na Agência Bom Menino, fo-
ram convocados 112 beneficiários 
e, na Agência Nazaré, o número 
é 140. “A maior importância do 
mutirão é acelerar o processo dos 
atendimentos dos usuários que, 
por conta da greve, ficaram me-

Perícias atrasadas
 Em mais de quatro meses de paralisação, o INSS estima 

que 1,3 milhão de perícias não tenham sido realizadas desde 
o início da paralisação. Outras 1,1 milhão de perícias médi-
cas foram atendidas.

De setembro a dezembro, foram concedidos quase 608 mil 
benefícios por incapacidade das espécies auxílio-doença, apo-
sentadoria por invalidez e Benefício de Prestação Continuada.

O INSS calcula que cerca de 830 mil pedidos de concessão 
de benefícios, das espécies acima citadas, estejam represados 
(dados de 15/01/2016).

O Tempo Médio de Espera para o Agendamento da Perícia 
Médica, na média nacional, passou de 20 dias, antes do início 
das greves, para os atuais 89 dias.

ses sem ter atendimento. É o re-
conhecimento do usuário, pois 
os que ficaram meses sem o be-
nefício tiveram um grande im-
pacto em seus direitos”, explica. 

Durante o mutirão, serão aten-
didos benefícios de aposentado-
ria, salário-maternidade e pensão 
por morte e benefícios assisten-
ciais para idosos. Na Agência Na-
zaré, haverá exclusivamente aten-
dimentos de perícias médicas.

 
O outro lado

Mesmo com o empenho do 
INSS em agilizar o processo de 
atendimentos dos usuários que 
tiveram seu direito interrompido 
por causa da greve, há usuários 
que não foram convocados para 
o mutirão. É o caso da domésti-
ca Claudia Azevedo, que está im-
possibilitada de trabalhar desde 
o dia 4 de dezembro.

Claudia conta que caiu da 
escada, enquanto trabalhava, e 
quebrou o tornozelo, passou dois 
meses e meio com gesso e depois 
mais um mês sem conseguir co-
locar o pé no chão. Atualmente, 
consegue andar com muita dificul-

dade e com o auxílio de muletas. 
Relata ainda que no período 

de chuva o tornozelo fica dolo-
rido e inchado demais e mesmo 
com todas estas dificuldades só 
conseguiu dar entrada no INSS 
no dia 22 de janeiro.

 “Quando fui para a perícia mé-
dica, o INSS estava em greve então 
reagendaram para o dia 22 de abril. 
Estou esperando e dependo deste 
dinheiro, pois não posso trabalhar 
ainda. Na última consulta pensa-
va que o médico ia me dar alta, 
porém me deu mais 60 dias”, diz.

112

beneficiários estão sendo 
aguardados na agência do 

Bom Menino

EDUCAÇÃO

Ações  fortalecerão ensino 
da rede pública na Ilha
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INFRAESTRUTURA

Praça do Letrado 
é entregue após 
reforma geral
Secretaria Municipal de Urbanismo e Habitação construiu no local uma arena de beach soccer, 
quadra poliesportiva, playground, novo calçamento, além de três mil metros de tapete de grama  

A 
Praça do Letrado foi en-
tregue pelo prefeito Edi-
valdo na noite da última 
quinta-feira (17) comple-

tamente reformada. O que antes 
era um local escuro, depredado 
e subutilizado se tornou um am-
plo espaço para o lazer, a prática 
de esporte e a convivência dos 
moradores do Vinhais.

O projeto e execução da obra 
foram coordenados pela Secre-
taria Municipal de Urbanismo 
e Habitação (Semurh). Com 
9.600m², é a maior reforma de 
praça já realizada na gestão do 
prefeito Edivaldo. A nova Praça 
do Letrado possui Arena de Bea-
ch Soccer, quadra poliesportiva, 
playground, novo calçamento, 
três mil metros de tapete de gra-
ma, equipamentos de ginástica, 
nova iluminação e a nova para-
da de ônibus.

O prefeito Edivaldo foi re-
cebido com muita festa pelos 
moradores do bairro. O prefei-
to mostrou entusiasmo com as 
obras que vem sendo entregues 
pela Prefeitura. Ele exaltou o 
planejamento para que o exe-
cutivo pudesse ultrapassar as 
barreiras da crise e viabilizar 
obras como a praça. “Fizemos 
um bom planejamento para co-
lher os frutos agora. Tenho di-
vidido o gabinete com a rua e 
trabalhado muito para garantir 
mais infraestrutura e mobili-
dade em toda São Luís”, afir-
mou o prefeito.

Edivaldo falou do ineditismo 
de ações conjuntas entre Prefei-
tura e governo do Estado. “Hoje 
temos um governador parceiro 
da cidade. A população conta 
com dois gestores que trabalham 
com muita responsabilidade e 
vamos seguir com o ritmo intenso 
de inaugurações, lançamentos 
e fiscalizações de obras”, ressal-
tou o prefeito Edivaldo.

Edivaldo Holanda Júnior entregou o espaço público todo revitalizado para moradores do bairro do Vinhais

Fizemos um bom planejamento para 
colher os frutos agora. Tenho dividido o 
gabinete com a rua e trabalhado muito 
para garantir mais infraestrutura e 
mobilidade em toda São Luís

Edivaldo Holanda Júnior, prefeito de São Luís

Praça

Um sonho de 15 anos se tornou re-
alidade para os moradores do Vi-
nhais. A moradora Aldenir Lima 
Portela, a Dona Dedé, viúva do Le-
trado, estava visivelmente emocio-
nada. Ela faz parte do Comitê das 
Praças do Vinhais, grupo formado 
por moradores que ajudarão na 
preservação e conservação dos 
espaços públicos entregues pela 
Prefeitura. “Aqui antes não existia 

praça. Era um local escuro, que por 
temporada colocavam aqueles par-
ques [de diversão] velhos. Hoje em 
dia, com ação do prefeito Edivaldo 
estamos recebendo a praça linda. 
Agora, pedimos a ajuda da comu-
nidade para manter”, salientou.

A líder comunitária Fátima Fra-
zão também comentou a forma 
como o prefeito se sensibilizou e 
trabalhou para reformar e entregar 
rapidamente a praça à comunida-
de. “Na sua simplicidade, o prefei-

O “Letrado”

José Ribamar Carvalho Portela, 
o “Letrado”, foi líder comunitário 
do Vinhais e lutou muito por 
melhorias e preservação das 
áreas verdes. Letrado morreu 
em 1997, e a Praça foi construída 
pelo então prefeito Jackson 
Lago para homenageá-lo. 
Agora, a praça que leva o nome 
dele está totalmente reformada.

Força–tarefa

Também foi iniciada ontem 
uma força-tarefa de saúde no 
Centro de Detenção Provisória 
(CDP) de Pedrinhas. Na unidade, 
os internos são imunizados 
contra várias doenças, como, 
por exemplo, a febre amarela, a 
gripe e o tétano. Eles ainda são 
atendidos pelos médicos que, 
dependendo do caso, orientam 
a buscar ajuda especializada. 
Nos casos mais simples, o 
atendimento é feito ali mesmo.
 “Ao concluir os trabalhos 
naquele estabelecimento, 
nossa equipe multidisciplinar 
se deslocará para a Casa de 
Detenção (Cadet) de Pedrinhas. 
A proposta é estender a 
ação para todas as unidades 
prisionais da capital, e também 
do interior. Nossa estimativa é 
de que mais de 3 mil detentos 
sejam beneiciados somente 
nesta ação de saúde”, airmou 
o secretário da Sejap, Murilo 
Andrade de Oliveira.

to sempre recebeu a comunidade, 
conversou e disse que sua gestão 
é para o povo. Hoje, vemos o re-
sultado com a devolução da praça 
para o Vinhais totalmente refor-
mada, conforme o compromisso”, 
comemorou. Estiveram presentes 
na solenidade de inauguração o se-
cretário Diogo Lima (Urbanismo e 
Habitação), os vereadores Lisboa, 
Josué Pinheiro e os suplentes Ba-
tista Matos e Anderson Martins.

SAÚDE

Prisões recebem medicamentos 
Kits de medicamentos des-

tinados aos detentos foram en-
tregues, na tarde de ontem, aos 
diretores das 35 unidades pri-
sionais do Maranhão. A aquisi-
ção dos remédios corresponde 
aos constantes investimentos 
realizados pelo governo do es-
tado, em prol do sistema peni-
tenciário estadual. Além do kit 
de saúde, foram inseridos no 
quadro de profissionais mais 
oito médicos, um psiquiatra 
e um farmacêutico.

 Os kit contêm analgésicos, 
medicamentos gástricos, an-
timicóticos e outros para cada 
estabelecimento prisional. A 
proposta da Secretaria de Es-
tado de Administração Peni-
tenciária (Sejap) é garantir que 
todo mês os kits sejam devi-
damente fornecidos. “Cada kit 
possui: paracetamol, anti-hel-
míntico, xaropes, por exem-
plo. Nossa intenção é que, a 
cada mês, a farmácia seja re-
abastecida”, disse a supervi-
sora de Saúde da Sejap, Ioli-
ce Ribeiro.

 A dinâmica de distribuição 
dos remédios teve início pe-
los estabelecimentos carcerá-
rios da região metropolitana de 
São Luís, incluindo a Unidade 
Prisional de Ressocialização 
(UPR) de Paço do Lumiar. Só 
na grande Ilha foram 13 unida-
des prisionais contempladas. 
Já no interior foram 22 estabe-
lecimentos penais atendidos 
pela Sejap.

 Para dinamizar os atendi-

mentos aos detentos, oito no-
vos médicos foram contratados, 
totalizando assim, 15 profissio-
nais de saúde no sistema pri-
sional do estado. Além dos mé-
dicos, compõem o quadro um 
psiquiatra e um farmacêutico. 
Os atendimentos de saúde aos 
internos acontecem 24 horas 
nas unidades, inclusive no Nú-
cleo de Saúde da Penitenciá-
ria de Pedrinhas, preparado, 
inclusive, para internações.
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MARCOS ASSUNÇÃO

O presidente Sérgio Frota informou no fim da tarde de ontem ter 
acertado as bases financeiras com o apoiador Marcos Assunção. O 
dirigente,  todavia, aguardava o registro do atleta no BID, pois se 
isso não tiver ocorrido, a contratação dependerá da passagem do 
clube para a próxima fase da Copa do Nordeste.  

MAIS UMA CONQUISTA

Papão já está 
NA SÉRIE D
CBF aumenta número de participantes na Série D do Brasileiro 
e estado do Maranhão tem direito a duas vagas. Conquista do 
primeiro turno dá direito ao Moto disputar o Brasileiro neste ano
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Moto Club tem mais motivos para comemorar. Além de já ter garantido  o vice-campeonato, o  Rubro-Negro está garantido  no Brasileiro   

Nós tomamos 
conhecimento no 
início da semana 
que o número seria 
aumentado. Verificamos 
nossa posição no 
ranking (15°) e, então, 
reivindicamos nossa 
inclusão com mais uma 
vaga, no que fomos 
atendidos

Antônio Américo, 
presidente da FMF

Ontem, Pet comandou o coletivo de apronto do Sampaio Corrêa

SAMPAIO

Petkovic estreia no comando 
tricolor contra Imperatriz
GEORGE RAPOSO

O Sampaio Corrêa inicia 
sua busca pela recuperação 
no 2º turno do Campeonato 
Maranhense, hoje, às 19h15, 
contra o Imperatriz, no Estádio 
Frei Epifânio d’Abadia. Além 
disso, a equipe tricolor deve 
contar com a estreia do téc-
nico Dejan Petkovic no banco 
de reservas.

O treinador sérvio foi apre-
sentado no CT José Carlos Ma-
cieira na última segunda-feira 
e já comandou uma semana 
cheia de trabalho para colocar 
a equipe tricolor nos eixos. O 
Sampaio não vence uma par-
tida há seis jogos. A última vi-
tória foi no dia 17 de fevereiro, 
contra o Vitória da Conquista 
pela Copa do Nordeste. De lá 
para cá foram dois empates e 
quatro derrotas.

Caso não conquiste o 2º 
turno do Campeonato Mara-
nhense, o Tricolor corre o risco 
de ficar fora da Copa do Brasil 
e Copa do Nordeste de 2017. 
O Sampaio foi um dos repre-
sentantes do Maranhão nas 
últimas oito edições da Copa 
do Brasil.

Desde a chegada do novo 
comandante, o Tricolor já acer-
tou com cinco reforços: o go-
leiro Rafael Silva, o zagueiro 
Rodrigo Arroz, o volante Diego 
Lorenzi, o meia-atacante Mar-
co Damasceno e o meia Pedri-
nho. Desde quinteto, apenas o 
último ainda não desembar-
cou em São Luís.

O técnico Petkovic realizou 
muitos testes na equipe trico-
lor e evitou confirmar o time 
titular e deve fazer mais obser-
vações de vídeos do Impera-
triz para decidir os jogadores 
que irão entrar em campo na 
noite de hoje.

“Ainda não tenho um time 
decidido. Espero fazer mais al-
gumas observações e também 
confirmar o que já foi traba-
lhado nesses cinco dias. O pri-
mordial é começar a aplicação 
da minha filosofia”, afirmou.

Mas de acordo com os tra-
balhos feitos durante a sema-
na e na tarde de ontem,o Sam-
paio deve ter pelo menos duas 
estreias para a partida: o go-
leiro Rafael Silva e o zaguei-
ro Rodrigo Arroz. Ainda há a 
possibilidade do volante Die-
go Lorenzi e do meia Taianan 
entrarem jogando, mas devem 
mesmo ficar como opção no 
banco de reservas.

O Tricolor deve ir a campo 
com Rafael Silva, Léo Rodrigues, 
Rodrigo Arroz, Genílson e Gui-
lherme Santos; Levi, Walfrido 
e Cleitinho; Pimentinha (Taia-
nan), Edgar e Carlos Alberto.

Imperatriz 
Atual campeão estadual, o 

Imperatriz está em seu tercei-
ro treinador na temporada, o 
português Luis Miguel, que es-
treou na quarta-feira pela Copa 
do Brasil diante do Fortaleza. 
Além disso, a equipe acabou 
não se classificando para as se-
mifinais do 1º turno do esta-
dual bem como sendo elimi-
nada na primeira fase da Copa 
do Nordeste.

Para o 2º turno, a diretoria 
do Cavalo de Aço investiu em 
contratações e praticamente 
trouxe um novo time para se 
recuperar no Estadual. A ex-
pectativa é que o técnico repita 
a mesma equipe que empatou 
com o Fortaleza.

O Imperatriz deve ir a cam-
po com Raphael; Guilherme, 
Malcom e Clayton He-Man; Ju-
nior Tatu, Bruno Rodrigues, Tia-
go Bonfim, Macleyson e Otá-
vio; Yerien e Binho.

SAULO DUAILIBE E NERES PINTO

O 
primeiro turno do 
Campeonato Mara-
nhense terminou na 
última quinta-feira, 

após o Moto Club empatar com 
o Maranhão Atlético e conquis-
tar o título.

Com este feito, o Papão do 
Norte se garantiu nas Copas do 
Nordeste e Brasil de 2017. Mas 
a notícia que mais impactou e 
chamou a atenção foi a garan-
tia de participação na Série D do 
Campeonato Brasileiro de 2016.

O Moto Club terá calendário 
no segundo semestre deste ano. A 
decisão foi tomada na tarde des-
ta sexta-feira (18), após reunião 
com gestores de federações na 
Confederação Brasileira de Fu-
tebol (CBF), no Rio de Janeiro.

O órgão máximo do futebol 
nacional decidiu aumentar o nú-

mero de vagas para a quarta di-
visão, e para isso alguns estados 
ganharam o direito de ter dois 
ou mais representantes. 

Esse direito foi conquistado 
pelo ranking das federações, ou 
seja, como a Federação Mara-
nhense de Futebol (FMF) ocu-
pa a 15ª colocação, teve direito 
a ter dois representantes no cer-
tame nacional.

A informação foi prestada a 
O Imparcial pelo presidente da 
Federação Maranhense de Fute-
bol,  Antônio Américo. “Nós to-
mamos conhecimento no início 
da semana que o número seria 
aumentado. Verificamos nossa 
posição no ranking (15°) e, en-
tão, reivindicamos nossa inclu-
são com mais uma vaga, no que 
fomos atendidos. Hoje (ontem) 
recebemos a informação do dire-
tor de competições da CBF,   con-
firmando mais uma vaga para o 

Maranhão”, enfatizou.
   Como o Moto Club é o cam-

peão do primeiro turno e auto-
maticamente o vice-campeão 
estadual de 2016, por ter con-
quistado a vaga direta na final 
do Campeonato Maranhense, 
uma das vagas para a Série D é 
do Papão. A segunda vaga será 
disputada pelos demais clubes 
que participam do campeonato, 
ficando com o terceiro colocado. 

Como o Sampaio Corrêa está 
na Série B do Brasileirão, o time 
mais cotado para assumir a se-
gunda vaga é o MAC. O Quadri-
color é disparado o segundo me-
lhor time da competição, e, caso 
mantenha esta campanha, pode 
disputar o Brasileiro.

A CBF ainda divulgará o re-
gulamento específico da com-
petição, que tem início previsto 
para o dia 29 de maio. A entidade 
também ainda não decidiu se irá 

manter o cruzamento qualifica-
do para a segunda fase, seme-
lhante à Libertadores, no qual o 
clube de melhor campanha na 
primeira fase encara o de pior 
campanha, e assim por diante.
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ARTE MARCIAL

Será realizada mais uma edição da Copa João Daudt de Karatê, arte marcial que fortalece o corpo
e desenvolve disciplina, paciência e perseverança. Disputas ocorrem no Ginásio Charles Moritz

Número de duplas que vão 
participar da competição

4

Karatê é atração
hoje no Sesc

CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

Rafael Santos, especialista  em  crossfit, presente  nos Jogos de Verão

11São Luís, sábado,19  de março de 2016//
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             Áreas de atuação do Sesc
  
O Sesc atua  nas áreas de saúde, cultura, lazer, 
educação e assistência. A prática esportiva é um 
dos segmentos de destaque na instituição e, no 
quadro de atividades esportivas oferecidas, o 
karatê é um dos mais antigos.
No Sesc Deodoro, crianças a partir de seis anos 
podem iniciar na modalidade que fortalece o corpo 
e desenvolve disciplina, paciência e perseverança. 
As aulas são ministradas todas as terças e quintas 
com turmas durante todo o dia. 

13h
Início das competições 

de karatê   

VERAÃO

VÔLEI

Crossfit nos Jogos Maranhenses

Duplas do Maranhão vão ao Piauí

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

/A
S

S
IS

 A
R

A
Ú

JO
 

DesafioBee – 1ª Etapa 2016
Como já havia sido anunciado há algumas semanas, 

passado o susto do surto das doenças transmitidas pelo 
mosquito da dengue, o projeto da maior corrida de Trail 

Run volta a figurar como a preferida da galera da corrida. 
Então, segurem essa, a Bee Sports, promotora do evento 
já confirmou que a prova acontece na primeira quinzena 
do mês de Maio, e que será num local totalmente novo e 
improvável pela galera que curti correr nas trilhas, então 
preparem-se que no próximo sábado já teremos novidades.

SuperAr 2016 
Essa semana já tivemos a confirmação de que o projeto 

da corrida da empresa Vale, a tão esperada SuperAr, está 
bem adiantado e tudo indica que a prova deve rolar sim. 
Ainda estão trabalhando alguns últimos detalhes, mas ao 
passo que as coisas vão se desenrolando a prova tem tudo 
para acontecer, será mais um ano, no caso o 5º ano que a 
empresa promove a prova na nossa cidade. Então galera, 
é torcer e esperar, em breve daremos mais notícias sobre 
a prova.

Somos Todos Campeões – Bee Sports 
Entrevista com Frederico Veloso, atleta 
profissional, nadador maranhense

O atleta já participou de 8 etapas da copa do mundo 
ao longo de sua carreira e obteve 4 medalhas para o Brasil. 
Suécia 2007- 7th no 200fly Suécia 2009-10th no 200fly Ale-
manha 2009- 2nd no 200fly Alemanha 2010- 1st no 200fly 
Pequim 2010- 2nd no 200fly Pequim 2012- 4th no 200fly 
Dubai 2013- 3rd no 200fly França 2015- 6th no 200fly. Além 
de treinar focando participar das Olimpíadas do Rio este 
ano, Fred busca, ainda, participar das etapas da Copa do 
Mundo de Natação que ocorrem Singapura, Tokyo e Hong 
Kong, previstas pra outubro de 2016. Tal “ousadia” do na-
dador não existiria se ele não tivesse tido no começo de 
tudo o apoio do treinador Alexandre Nina, que percebeu 
o potencial do nadador e o levou pra sua primeira copa do 
mundo, em 2007. A confiança do treinador veio logo após o 
atleta superar desafios básicos na vida de todo atleta, Fre-
derico detém títulos como o de campeão e recordista de 
medalhas do estado no Jem’s (Jogos Escolares Maranhen-
ses), vice campeão do Jeb’s (Jogos Escolares Brasileiros), 
além de dono de recordes em campeonatos maranhenses, 
campeonatos Norte/nordeste, encarando os melhores na-
dadores do país. Ganhou diversos campeonatos brasileiros 
e superou o recorde nacional dos 200 metros, foi multime-
dalhista na Copa do Pacífico (Campeonato Sul-Americano) 
onde também bateu recordes que duram até hoje. Aos 16 
anos foi convocado para a seleção brasileira com a missão 
de representar o Brasil no Mundial Júnior, o atleta fez parte 
do revezamento 4x100 medley medalhista nesse evento. 

Após algum tempo de competições e passagens por di-
versos centros de treinamento no mundo, porém como es-
tudava São Luís, o nadador foi convocado pra representar 
o Brasil na “Universíade” (Jogos Mundiais Universitários) 
e o maranhense ficou em sexto lugar na final da prova dos 
100metros, em 2009, em Belgrado, na Sérvia. Nesse mes-
mo ano Frederico ficou em segundo lugar nos 200metros, 
vencendo o multimedalhista olímpico e maior atleta da 
história, o norte americano, Michael Phelps, que na oca-
sião terminou a prova em quinto lugar.

Fred, que sempre contou com o apoio moral da família e 
amigos, já encarou desafios ainda maiores, embarcou para 
uma etapa da Copa do Mundo, dessa vez em Dubai, onde 
encarou o medalhista de ouro olímpico Chad Le Clos, além 
dos nadadores representantes de seus países de origem de 
diferentes partes do mundo. E mais uma vez o maranhense 
obteve êxito e terminou a prova em terceiro lugar. O atleta 
foi convidado a ajudar o Maranhão no campeonato brasi-
leiro master, onde no evento o atleta venceu suas princi-
pais provas e foi recordista sul americano master dos 100 
e 200metros, e se encaixou como o segundo do ranking 
mundial master nos 200metros. Frederico foi recordista 
norte Nordeste em Aracaju nos 50metros borboleta e cam-
peão Norte Nordeste no 50metros livre e 100metros bor-
boleta. Nesse ano de 2015, mesmo treinando em piscina 
de 25metros,Frederico se desafiou a competir a Copa do 
Mundo de natação em Chartres, na França, onde a missão 
era competir de igual pra igual contra nadadores olímpi-
cos, numa piscina de 50metros. 

Com o sonho de representar o Maranhão e o Brasil nos 
Jogos Olímpicos do Rio, Fred mudou-se para Belo Hori-
zonte para se adaptar a nova rotina de treinos e a piscina 
de 50 mts, justamente o tamanho das piscinas que ele 
vai encontrar na competição, tudo isso possível aos seus 
patrocinadores e sua família, além, lógico, de nunca es-
quecer suas raízes e o seu treinador, Alexandre Nina. Fre-
derico com apenas 4 meses de treino em piscina de 50 
mts vai tentar surpreender na seletiva olímpica, ele será 
o único maranhense, dentre todos os esportes, a compe-
tir numa seletiva para os jogos olímpicos de 2016. “Essa 
tá sendo uma experiência de vida e tanto! Estou vivendo 
o sonho olímpico em sua plenitude, todo o dia é voltado 
pra seletiva olímpica, alimentação restrita, ioga, fisiote-
rapia, preparação física, suplementação personalizada, 
venho seguindo as instruções do experiente treinador 
Scott Volker, onde o objetivo não é apenas cumprir um 
treino difícil, é cumprir o treino melhor do que todos os 
meus adversários que também querem a vaga olímpica, 
é guerra todo dia, duas vezes por dia, contra os melhores 
do país. Nos tempos que tenho livre, me atualizo sobre 
empreendimento e Business. Estou focado e motivado 
a continuar fazendo o meu melhor. Agradeço ao patro-
cínio da Cemar por me proporcionar o treinamento em 
alto nível, quero inspirar a nova geração a alcançar o que 
muitos dizem ser impossível. Com muita fé e coragem 
mostro através de resultados que independente do que 
vc escolher pra sua vida, tudo é possível a partir do mo-
mento em que você se dedica todos os dias pra que o seu 
objetivo se torne realidade. Meu nome é Frederico Castro 
Veloso e sou do Maranhão”.

A
tletas da capital e do in-
terior se encontram hoje 
para participar da XIX 
Copa Sesc João Daudt 

de Karatê, promovida pelo Sesc 
e pela Federação de Karatê do 
Estado do Maranhão (FKEM), a 
partir das 13h, no Ginásio Char-
les Moritz, Sesc Deodoro.

 A competição homenageia 
João Daudt, primeiro presidente 
do Sesc que objetivou propor-
cionar aos comerciários e à co-
munidade bem-estar e melho-
ria da qualidade, por meio do 
trinômio saúde, esporte e lazer.

 O torneio é aberto a todas 
as academias e entidades liga-
das ao karatê. Segundo o pro-
fessor Pedro Almeida, técnico 
responsável pela modalidade 
no Sesc e presidente da Fede-
ração Maranhense de Karatê, a 
disputa é um relevante incenti-
vo para os atletas maranhenses 
que, em eventos como este, têm 
a oportunidade de aperfeiçoar 
as suas técnicas e adquirir ex-
periência para competições em 
níveis nacionais.

O karatê é uma arte marcial 
que serve como ferramenta que 
auxilia na formação e educação 
de cidadãos conscientes das suas 
responsabilidades, tornando-os 
capazes de atuar e agir positi-
vamente no meio social. Mais 
informações no Departamento 
Físico Esportivo do Sesc ou com 
o sensei Pedro Almeida pelo te-
lefone: 3216.3896.

Uma atividade de alta intensi-
dade, que trabalha movimentos 
cruzados, englobando elementos 
da ginástica, levantamento de 
peso e atividades cíclicas como 
correr, pular corda, nadar e remar, 
está tomando conta do Brasil e 
vai fazer parte dos Jogos Mara-
nhenses de Verão. O evento vai 
promover hoje, às 15h, no Es-
pigão, uma competição usan-
do o crossfit como padrão de 
movimento.

Segundo Rafael Santos, profis-
sional da modalidade, com  qua-
tro certificações internacionais, 
sendo vice-campeão de um sul-
americano, no Brasil o crossfit 
é uma marca patenteada, com 
campeonato e está ganhando 
força para se tornar um esporte. 
São mais de 500 boxes no país e 
mais de 15 mil no mundo. “É uma 

Karatê está entre as modalidades esportivas prestigiadas pelo Serviço Social do Comércio (Sesc) no Maranhão  

Os atletas do vôlei de praia 
Maranhense vão estar em ação 
neste fim de semana, em mais 
uma competição fora do esta-
do. Hoje (19) e amanhã, quatro 
duplas vão participar de uma 
competição na Arena Aqualine 
na cidade de Teresina-PI.

Nesta competição na capi-
tal piauiense, o Maranhão será 
representado pelas duplas Ed-
son/Vinícius, Marcos André/Jo-
senilton, Jonas/ Fuel e Sandro/
Ricardo. A competição na Arena 
Aqualine distribuirá R$1.900 em 

modalidade muito nova aqui no 
Brasil, tem apenas cinco anos 
que a galera tá praticando mes-
mo. O país está começando a se 
fortalecer na modalidade, mas 
precisa melhorar cada vez mais. 
Por isso, que a gente tá trazendo 
pra cá pro Maranhão, para que 
as pessoas conheçam, pois ainda 
estamos um pouco distantes dos 
EUA, que são os pioneiros nes-
sa modalidade”, ressalta Rafael, 
que está se preparando para dis-
putar o Campeonato Brasileiro.

Os Jogos Maranhenses de Ve-
rão são apresentados pela Oi 
e viabilizados pela Secretaria 
de Estado da Cultura, através 
da Lei Estadual de Incentivo à 
Cultura, e Secretaria de Espor-
tes, através da Lei Estadual de 
Incentivo ao Esporte. 
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premiação para os três primeiros 
colocados no torneio masculino. Vôlei de praia, formado por duplas,  tem programação hoje e amanhã 
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PATRICIA CUNHA

A
nimações, pré-estreias, clássicos... serão 350 
filmes e várias horas de exibição do dia 21 até 
o dia 26 de março. É o Maranhão na Tela que 
começa a oitava edição e será realizado no Te-

atro João do Vale e no Centro de Criatividade Odylo 
Costa Filho. A solenidade de abertura será às 19h, no 
Teatro João do Vale, e logo após haverá a exibição do 
inédito Quase Memória, de Ruy Guerra, baseado em 
livro de Carlos Heitor Cony, com a presença de familia-
res do cineasta. Também será feita homenagem para 
o diretor Roberto Farias, um dos homenageados da 
Mostra que este ano, aliás, terá dois homenageados. 

“Roberto Farias é um dos mais importantes dire-
tores brasileiros. É uma honra tê-lo no Maranhão na 
Tela. Além do Pra Frente Brasil, serão apresentados 
sete filmes seus, entre os quais a trilogia com Roberto 
Carlos, todos com cópias digitalizadas", afirma Mavi 
Simão, realizadora do festival. Roberto Farias terá Mos-
tra de seis de seus filmes, e masterclass sobre sua obra.

Essa é uma das novidades. Além de Roberto, 
o cineasta maranhense Murilo Santos 
também será homenageado-
com destaque para a 

CLÁSSICOS DO CINEMA

Maranhão na Tela
Festival de cinema maranhense que acontece nesta semana exibirá o filme inédito Quase Memória, de Ruy 
Guerra, baseado em livro de Carlos Heitor Cony. O diretor Roberto Farias é um dos homenageados no evento

Capacitação

Diferencial do Maranhão na Tela, a etapa de ca-
pacitação oferece ao público, gratuitamente, 10 
cursos e uma oficina. Já estão confirmados, en-
tre outros, o curso Desenvolvimento de série de 
ficção, com Angélica Coutinho, e a oficina Ani-
mação em 2D, com Alexandre Juruena.

O Maranhão na Tela é uma realização da Mil 
Ciclo Filmes, com patrocínio da Oi e da Rede de 
Óticas Diniz, por meio da Lei Estadual de Incen-
tivo à Cultura, e apoio cultural da Oi Futuro. A 
edição deste ano apresenta seis programas: Fes-
tival Anim!Arte, Mostra Panorama Brasil, Mostra 
Homenagem a Roberto Farias, Cursos e oficinas, 
Mostra Maranhão de Cinema e o Cine Café.

Animação

E a Mostra Anim!Arte, programa cativo do 
evento desde 2008, traz neste ano cerca 
de 300 curtas, todos inéditos em São Luís.  
Direcionada especialmente para o público 
estudantil, numa parceria com a rede 
pública de ensino, será exibida no Cine Praia 
Grande e no Teatro Alcione Nazaré. A mostra 
é coordenada por Alexandre Juruena e terá 
duas sessões pela manhã e duas à tarde.

Quais são as inovações?
Nós temos a retrospectiva do 

cinema maranhense dos últimos 
40 anos com filmes da década de 
70, um mosaico desse panorama 
histórico e relevante da produção 
maranhense; temos a homenagem a 
Murilo Santos, cineasta maranhense 
e daqui para frente teremos sempre 
dois homenageados; o Cine Café 
com dois debates por dia com dois 
convidados, temas específicos  e café 
de verdade (risos), enfim, muitas 
novidades, porque apesar desta 
edição ser com menos dias, mas a 
quantidade de exibições é a mesma. 
Ah, também tem outra novidade, 
este ano a Áurea Maranhão e o Beto 
Pio irão fazer making off, entrevistas, 
coisas bem dinâmicas com o público.

Como o festival chega a essa oitava edição?

Com o compromisso de a 
cada edição procurar se supe-
rar, se consolidar. Fazer melhor 
do que no ano anterior e ter con-
solidado um perfil. Quem viaja 

para participar de festivais sabe 
que é importante que o festival 
tenha um perfil definido. Neste 
caso, de ter o foco na produção 
maranhense, no cinema mara-

nhense. Acho que é o único que 
tem esse foco na maratona de 
apresentações. É um festival que 
age de dentro para fora. Serão 18 
sessões de cinema maranhense.

Sobre a Mostra 
Competitiva que está 
no segundo ano...

É uma coisa muito 
interessante porque 
todos os realizadores 
fazem questão de 
assistir às produções 
dos outros. Este 
ano são 17 filmes 
competindo, um longa, 
um média e os demais 
curtas-metragem. De 
terça a sexta-feira, 
serão seis sessões 
diferentes, cada uma 
com filmes diferentes.

Qual o desafio de fazer uma 
Mostra dessas?

Todo ano é um desafio 
para que o festival fique mais 
consistente. A gente tem a 
expectativa de apresentar o 
melhor. Este é o primeiro ano 
que será feito em seis dias, 
então, precisamos concentrar a 
programação, mas terá o mesmo 
número de atividades. Está 
surgindo aí uma parceria com 
o Guarnicê de Cinema, pois no 
ano que vem o Maranhão na 
Tela faz 10 anos e o Guarnicê 
40, então, vamos nos unir para 
buscar recursos, incentivos, 
porque não concebo que todos 
os anos esses festivais que já 
estão consolidados tenham que 
começar do zero. 

filmografia dele e pelos mais de 40 anos de atuação 
no cinema e contribuição à produção. É a primeira vez 
que o festival vai homenagear dois cineastas e assim 
será, segundo a organização, nas próximas edições 
sempre com um cineasta nacional e um local.“Foi o 
primeiro nome que veio dada a relevância histórica 
dele para o cinema, apesar de ele já ter sido muito 
homenageado... E ele também vai dar um master-
class, tem  histórias riquíssimas pra contar”, diz Mavi.

Outra novidade apontada por Mavi será a produ-
ção de uma carta feita em conjunto com associações 
e realizadores com proposições para o fomento do 
cinema maranhense a curto, médio e longo prazo. A 
carta será lida no encerramento do festival, consolida-
da em ata, e terá encaminhamento sólido para forta-
lecer as atividades desenvolvidas pelos pro-
dutores e realizadores no cinema. A 
cabine de cinema, para con-
vidados, também 

foi uma inovação este ano com a apresentação dos 
filmes que farão pré-estreia no 8º Maranhão na Tela.

Esta edição, embora mais curta, segundo Mavi, 
vai exibir a mesma quantidade de filmes, capacita-
ções e debates. O evento, já parte do calendário da 
cidade, vem com filmes inéditos e clássicos nacio-
nais, mostra internacional de animação, competiti-
va local, uma retrospectiva do cinema maranhense 
e maratona de capacitação, além do Cine Café, 
a novidade do ano. 

Entre os convidados confir-
mados, estão Janaína 

No escurinho

Os inéditos do festival são Quase 
Memória, de Ruy Guerra, baseado 
em livro de Carlos Heitor Cony; 
Para Minha Amada Morta, de Aly 
Muritiba; Prova de Coragem, de 
Roberto Gervitz (com atuação da 
maranhense Áurea Maranhão) 
e Um filme de cinema, de Walter 
Carvalho.

A Mostra Maranhão de Cinema 
terá a apresentação de 36 filmes e 
está dividida em dois momentos: 
uma programação competitiva 
e uma retrospectiva de filmes 
que marcaram a produção 
maranhense dos últimos 40 
anos, com destaque para a obra 
de Murilo Santos. A curadoria 
é de Mavi Simão, Josh Baconi 
e RaffaelePetrini, e apoio do 
Instituto Guarnicê e do Museu 
da Memória Áudio Visual do 
Maranhão (Mavam).

"Nesta mostra, temos 12 horas 
de produções maranhenses.  
Estamos vivendo um bom 
momento e precisamos valorizar 
isso", explica RafaellePetrini, 
diretor do Cine Praia Grande e 
integrante da equipe de curadoria 
da mostra.

Para garantir a boa conversa 
depois do cinema, o 8º Maranhão 
na Tela apresenta o Cine Café, 
com uma dupla de profissionais 
da área e um mediador para 
debater temas ligados ao cinema. 
O programa terá 16 debates e vai 
ocupar a Galeria Valdelino Cécio 
(hall do Centro de Criatividade) 
durante todos os dias do festival, 
sempre às 18h. 

Guerra, produtora de Quase Memória, dirigido pelo 
pai Ruy Guerra e o ator Fernando Alves Pinto, prota-
gonista de Para Minha Amada Morta, longa-
metragem dirigido por Aly Muriti-
ba e premiado no festival 
de Brasília, entre 
outros. 



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

O fluxo da Lua muito deverá beneficiá-lo, neste 
dia. Aproveite a influência para pôr em dia os seus 
negócios e compromissos que estão em atraso. 
Êxito amoroso e profissional. O seu interesse 
pela vida social ganha uma nova perspectiva, 
abrangendo uma maior área, inclusive fora 
daquelas a que você esta acostumado.

Há possibilidades de se sentir um pouco 
indisposto no período da manhã. À tarde e a noite, 
tudo estará melhor. Cuide do sistema nervoso. 
Você atravessa um grande período de vantagem 
material e financeira.

Evitar afobações e correrias e a precipitação serão 
muito importante. Demonstre domínio sobre si 
próprio e passará airosamente por um período 
difícil. Cuidado com inimigos ocultos. Seja sereno 
ao resolver problemas neste dia.

Um obstáculo poderá surgir em seu trabalho que 
será criado por uma pessoa de sua confiança. 
Você saberá como contorná-lo. À tarde terá uma 
fase mais promissora. Ótimo período para a sua 
espiritualidade e felicidade pessoal.

Sua personalidade estará ressaltada hoje, o que 
vai deixar você mais atraente e simpático. O fluxo 
benéfico de Vênus está lhe dando continuidade, 
persistência e objetividade. Grande sucesso à 
vista, especialmente se você se dedica às artes, 
medicina e enfermagem.

Período em que favorece extraordinariamente 
os seus interesses monetários. Pode comprar 
ou vender propriedades. Bom, também, a 
saúde. Poupe suas economias. O seu horóscopo 
hoje, indica que as suas amizades ficarão mais 
fortalecidas, fazendo com que as pessoas de um 
modo ou de outro, procurem ajudá-lo.

Dia dos mais indicados para tratar de assuntos 
de seu máximo interesse pessoal, principalmente 
os referentes ao aprimoramento de sua 
personalidade. O aspecto positivo entre alguns 
planetas vai lhe permitir honrar com mais 
facilidades os seus compromissos, sejam eles de 
ordem financeira ou mesmo sentimental.

Não assuma compromissos ou responsabilidade 
sem antes estudar suas reais condições. Mais 
energia, otimismo e determinação lhe são 
recomendado. Você poderá estar deixando passar 
um tempo precioso senão tomar atitudes mais 
sérias a partir de agora.

Ótima influência astral para solucionar questões 
domésticas que estão em pendência, tratar de 
assuntos financeiros que o preocupam. Será 
bem sucedido nas diversões. Na verdade, a fase 
é excelente para você sentir o que as pessoas 
pensam a seu respeito.

Mercúrio em bom aspecto em seu horóscopo 
deverá, neste dia, aumentar seu magnetismo 
pessoal, o que conseguirá, influenciando pessoas 
importantes para sua prosperidade profissional, 
social e material. Coloque maior atenção ao seu 
trabalho. Certos momentos de iluminação neste 
dia, farão você perceber

Período que lhe será favorável, até mesmo nos 
negócios mais arriscados e no setor profissional. 
Contudo, não se deixe influenciar como é de 
costume, pelas coisas irreais. Vida familiar e 
amorosa tranquila. Para hoje, você deve se 
precaver contra o mau humor a que estará 
predisposto.

Dia dos mais afáveis a você. Terá inclinação para 
realizar grandes negócios, ânimo no trabalho e 
ótimas ideias para ganhar dinheiro. A saúde será 
boa e o êxito no amor e diversões será evidente. 
Hoje você aceitará todos os seus deveres e 
obrigações, e isto, acontecerá de modo vigoroso 
para o seu êxito, principalmente dentro do seu 
trabalho.
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